

# EL DIARIO DE MENORCA.

## Puntos de suscripcion.

**MAHON.** Remitiendo el importe de la suscripcion por medio de libranza.  
**EN PROVINCIAS.** Id. de D. M. Mascaró. Id. de D. N. Fábregues.

## Preelos de suscripcion.

Menorca 6 reales al mes.  
 Provincias 24 reales trimestre.  
 Un número suelto ½ real.

## Anuncios y avisos.

Los suscritores á 8 mars. por línea.  
 Los no suscritores 12.  
 Y las repeticiones á la mitad de precio.

## LA ISLA DE MENORCA.

### XIX.

#### El castillo de San Felipe.

#### 3.º

Decidida estaba la toma de la fortaleza que defendia el puerto, si bien la posesion habia de verificarse en nombre de Carlos III por quien se hallaba pronunciada la isla.

Dos mil y seiscientos hombres parte ingleses, y parte portugueses formaban la expedicion que desembarcó á las inmediaciones de la isla del Aire el dia 14 de setiembre de 1708. El total de la fuerza que guarnecia á Menorca se componia de unas mil plazas, setecientas de las cuales ocupaban el castillo de San Felipe: unas doscientas se hallaban en Ciudadela, y sobre cincuenta defendian el puerto de Fornells. De notar es pues la poca resistencia que podia oponerse á los expedicionarios, y los ningunos obstáculos que encontrarían para su desembarco, viéndose además favorecidos por los habitantes que aclamaban al Archiduque.

La artillería destinada para el sitio del fuerte se componia de cuarenta y dos piezas de batir y cinco morteros, cuyo transporte fué algo dificultoso en un terreno escabroso donde los caminos eran simples veredas; pero aunque faltos de caballerías de tiro y de carga, pudieron los aliados á costa de grandes esfuerzos montar una batería de nueve cañones con el objeto de abrir brecha en una pared de tapia, que reunia el arrabal de San Felipe.

Fácil fué el lograrlo, y resueltos los ingleses á atacar al dia siguiente con todas sus fuerzas á los pocos españoles y franceses que defendian este; que

simplemente podia llamarse parapeto, dieron el mando de sus tropas al brigadier Wade, quien las dejó ordenadas para el ataque; pero reparando unos granaderos que los defensores se retiraban al fuerte lo pusieron en conocimiento del brigadier, y este con dos batallones se apoderó del Arrabal tomando posesion particularmente de la torre llamada de Justicia, y de la casa del Gobernador en donde aquella misma noche se formó una batería algo mas avanzada.

Al despuntar el dia, observaron los sitiados los progresos de los enemigos, y viéndose inferiores en número, y sin esperanza de socorro alguno por la situacion en que se encontraba la península, temiendo no poder alcanzar honrosas condiciones si persistian en una obstinada defensa, determinaron capitular, lo que se verificó en la forma siguiente.

#### CAPITULACION

bajo la que Don Diego Leonardo Dávila á los 29 dias del mes de setiembre de 1708 entrega el castillo de S. Felipe del puerto de Mahon á las armas del archiduque D. Carlos de Austria mandadas por el Exmo. Sr. D. Diego Stanhope.

1.º Saldrá del Castillo toda la guarnicion compuesta de españoles y franceses, con sus familias, armas cargadas, bala en boca, tambor batiente, y banderas desplegadas: cada soldado llevará ocho cartuchos y los frascos llenos de pólvora; llevarán igualmente seis cañones y dos morteros con ocho cargas, siendo conducidos en los buques de los aliados, los españoles á Valencia, Cartagena, Almería ó Málaga, y los franceses á las islas Hieres ó á Tolon.

2.º El Gobernador, oficiales y sol-

dados tanto españoles como franceses sacarán libremente su ropa y equipajes.

3.º El señor conde de Alcudia que se halla en el Castillo saldrá igualmente con su familia, ropa y demás bienes de su pertenencia.

4.º Los oficiales y soldados del regimiento de la Dotacion del Castillo que poseyesen bienes raices, tendrán cuatro meses de tiempo para poderlos vender ó beneficiar por sí ó por medio de procuradores, y si alguno quisiese permanecer en la isla, se le promete la mas amplia seguridad en su persona y bienes, sin permitir que sean maltratados por persona alguna.

5.º 6.º y 7.º Hacen estensivo el anterior artículo á todos los habitantes de la isla, religiosos y prisioneros.

8.º Estos capítulos serán mantenidos en la forma acostumbrada con la advertencia de que antes que se ocupe el Castillo estarán embarcadas con sus equipages las tropas españolas y francesas que hubiesen de marchar, y para ello se concederán dos dias de tiempo; y á fin de que no haya desorden alguno al entrar unas tropas y salir otras, se pondrán de guarnicion cien soldados ingleses con sus oficiales, sin permitir que entre individuo alguno de otra nacion hasta que el castillo quede desocupado.

Estas condiciones presentadas por el Gobernador fueron admitidas por el general inglés, añadiendo sin embargo que por la tarde se le habia de hacer entrega de los fuertes de San Carlos y de San Felipe, y que á la mañana siguiente los cien soldados ingleses ocuparian una de las puertas del Castillo.

Así se llevó a efecto y la guarnición española fué trasladada á Cartagena y la francesa á Tolon.

J. HOSPITALER.

## SECCION DE NOTICIAS.

— Un diario de Córdoba dice que el eclipse de sol causó una impresion favorable en los coléricos de Puente Geoil, pues todos los atacados se encuentran ya fuera de peligro, contándose desde el 18 escasas invasiones.

— Tenemos algunos detalles acerca de los hechos que han producido la toma de Milazo por el general Mé dici. Parece que el brigadier Bosco, uno de los oficiales mas distinguidos del ejército real, se dirigió á la cabeza de numerosas fuerzas contra el general garibaldino; pero mientras que verificaba este movimiento, el general Cosenz se corria á lo largo de la orilla del mar para cortarle la retirada, consiguiendo situarse en Spada, poblacion que se encuentra á medio camino entre Messina y el campamento de Bosco. Cogido este entre dos fuegos, se resistió de una manera admirable, pero solo pudo conseguir acreditar aun mas su reputacion de bravo y entendido militar, teniendo que retirarse al cabo, en la imposibilidad en que se hallaba de recibir socorros, y abandonando á sus enemigos la ciudad de Milazo. Entonces fué, segun todas las probabilidades, cuando Cosenz se separó de Mé dici, embarcándose con el cuerpo de ejército que manda y con una batería de 10 cañones, para seguir á Garibaldi.

— La escuadra á las órdenes de Garibaldi se compone en la actualidad de siete embarcaciones, el *Franklin*, el *Washington*, el *Lombardo*, el *Oriso*, el *Veloz*, el *Duque de Calabria* y el *Elba*; de estas solo algunas se encuentran provistas de cañones.

— En el motin de la Guardia Real de Napoles del 15 de julio el cónsul de Inglaterra y el ministro de Prusia fueron atropellados por la soldadesca desenfrenada, debiendo su salvacion especialmente el último, á la intervencion de algunas personas que rechazaron las acometidas de los amotinados.

— Las últimas noticias de Siria anuncian que la escuadra otomana, á las órdenes del vice almirante Mustafá Baja, salió el 18 de la isla de Chipre, donde habia hecho escala, haciendo

rumbo directamente para Beyruth. En Alejandria corria el rumor de que el virey de Egipto habia resuelto la organizacion de un cuerpo de 5,000 hombres, que debia ponerse, segun dicen, á disposicion de la Puerta.

— Todas las cartas de Siria vienen llenas de horribles pormenores sobre las atrocidades cometidas por los drusos en las personas y casas de los maronitas. Una de Beyruth refiere, que solo en El-Kamar y Sablé, pasan de 1,400 victimas sacrificadas.

— Los refuerzos enviados á Siria por el gobierno del Sultán no pasaban á la fecha del 18 de 6,000 hombres, pues se temia dejar desguarnecida la Roumelia. El embajador ingles, sir Bulwer Lytton, habia recibido un despacho telegráfico de su gobierno y en seguida tuvo una larga conferencia con el Sultán.

— Escriben de San Petersburgo, que toda la poblacion mahometana que habita en las provincias meridionales de la Rusia, y principalmente el Cáucaso y la Crimea, se dispone á emigrar. De trescientas aldeas situadas en el distrito de Perekop (Crimea), solo hay alguna que otra en donde esté sembrado y cultivado el terreno, las demás se hallan abandonadas y desiertas. Todos los dias se presentan una multitud de tártaros á sacar pasaportes para el extranjero.

— Se habla otra vez en Paris de la entrada de Waleski en el ministerio de Negocios extranjeros.

— Leemos en la *Patria*:

«Se anuncia que la Puerta accede á las proposiciones de la Francia y que ha llegado el despacho en que lo manifiesta. Todas las demás potencias han consentido igualmente. La Inglaterra no enviará á la costa de Siria mas que fuerzas maritimas, y la expedicion francesa recibirá próximamente la orden de embarcarse.

Las últimas noticias de Beyruth nos comunican pocos hechos nuevos. Se temia un ataque contra Damasco de los drusos del Haourca; estos montañeses, los mas terribles de todos, continúan manifestando intenciones muy hostiles contra los cristianos.

El 15 fondearon delante de Beyruth los vapores *Donawerth*, que lleva á bordo al contra-almirante Jehenne, y el *Alejandro*, procedentes uno y otro de Nápoles.

Los últimos partes de Nápoles ase-

guran que se habia mejorado algun tanto la situacion de esta ciudad. Principian á llegar las tropas que formaban la guarnicion de Messina, cuya plaza está en la actualidad completamente evacuada.

Varios periódicos hablan del próximo regreso á Francia del general Goyon. Esta noticia es inexacta, pues aseguran que, en vista de la situacion actual de la Italia meridional, el general en jefe de las tropas francesas saldrá de Roma.

Paris 26 de julio. — Hoy las noticias tienden á la guerra. La incertidumbre en que ayer estábamos relativamente á la expedicion proyectada por la Francia, ha desaparecido. Se cree que mañana ó pasado mañana se firmará el convenio relativo á los negocios de la Siria, y que inmediatamente se levantará la contraorden dada sobre el embarque de las tropas. Dicese que en virtud del próximo convenio los ingleses deben enviar considerables fuerzas maritimas á la costa de Siria.

El general Beaufort d'Hautpoul designado para el mando de la expedicion, no es mas que general de brigada. Parece que el Emperador le ha prometido nombrarle general de division con motivo de la fiesta del 15 de agosto. Por consiguiente dicho grado se le conferirá mientras se encontrara en el terreno ocupado por la expedicion, como quiera que es probable que para entonces habrá participado, y es imposible que para dicho tiempo haya regresado.

Dicese además que segun intencion del gobierno esta expedicion habrá de durar mucho tiempo: pues se refiere que al general de Hautpoul se le ha advertido que tome sus disposiciones para una permanencia que no baje de dos meses. Las contratas hechas por la Intendencia militar, dicese que están sujetas á la misma condicion. Estas noticias son exactas, parecen indicar que la expedicion actual á la Siria, en concepto del Emperador, debe limitarse á una represion actual de los desórdenes, sino que tambien ha de proponerse la intervencion en supuesto de que la cuestion de Oriente se desarrollase en los términos que pueden esperarse en visra de los actuales acontecimientos.

Mr. Servel, comandante de ingenieros, ha sido nombrado para el p-

pio mando en Beyruth, y ha salido ya en direccion á su destino. Para mandar la escuadra de reserva que se va á formar, se nombrará al vice-almirante Penaud. Pero segun algunos periódicos, es dudoso todavia la formacion de esa escuadra de reserva; pero esto es discutir sobre palabras, pues los mismos periódicos reconocen que se aumentará el número de buques de la escuadra. Para dicho mando se habia hablado primero del vice-almirante Fourichon.

P. S. Dicese que decididamente se ha recibido ya la aquiescencia de la Puerta. Ya nada se opondrá á que salga la expedicion.

Idem 27.—Se han celebrado conferencias para arreglar las bases de la intervencion en Siria.

Un enviado napolitano ha llegado á Londres pidiendo que Inglaterra y Francia hagan aceptar á Garibaldi el armisticio. Inglaterra se niega á dar este paso, y Francia parece que también, pero que darán pasos ositos de acuerdo con Cerdeña para conseguirlo.

Id. 30.—Se espera que hoy se firmará el convenio relativo á los negocios de Siria. Sin embargo, el *Constitutional* usa un lenguaje poco afirmativo en este punto. Segun el mencionado periódico, los buques ingleses y rusos se unirán á los franceses para intervenir en la Siria.

Vuelve á hablarse de los preparativos de la expedicion que ahora, segun se dice, se formará en una escala reducida á consecuencia de la cooperacion probable de todas las potencias. Me han dado por seguro, sin embargo, que se prepara, además del efectivo actual destinado á las primeras necesidades del momento, un cuerpo de 30,000 hombres cuyos cuadros están ya definitivamente acordados. Este cuerpo será mandado por el general Forey, que ha recibido instrucciones secretas. Sin embargo, se añade que los regimientos que deben formar parte de la expedicion, no han recibido todavia orden alguna.

Turin 27.—En el combate de Milazo perdieron los napolitanos 580 hombres.

El 20 hizo Garibaldi cargar á la bayoneta y los napolitanos se retiraron al fuerte.

El general Sistori ha sido nombrado dictador de Sicilia durante la au-

sencia de Garibaldi.

Nápoles 27.—Hay tranquilidad. El gobierno ha prometido disolver los cuerpos de ejército compuestos de extranjeros.

Gibraltar 28.—Ha llegado el vapor *Marocain*, procedente de Mazagan, con 571 cajas de dinero, que hacen cinco millones. El conductor ha muerto del cólera en la travesía.

Génova 28.—El *Diario Oficial de Nápoles* anuncia ya la capitulacion de Milazzo. La accion fué muy reñida; los napolitanos tuvieron 1,223 muertos, y los garibaldinos 780, y gran número de heridos por una y otra parte.

Se dice que los cónsules extranjeros, visto el espíritu público en favor de Garibaldi, hacian esfuerzos para evitar una fusion de sangre inútil.

Londres 28.—Lord John Russell ha dicho en la Cámara que el enviado napolitano le habia escrito manifestándole que el gobierno napolitano solo deseaba la intervencion inglesa para obtener una paz positiva mientras se terminan las negociaciones; pero que no ha sido su intencion pedir que se emplee la fuerza para impedir á Garibaldi que continúe sus operaciones.

Sir Lewis, contestando á otra interpelacion, dijo que no habia peligro de una guerra inmediata, y que era inútil tomar medidas severas contra extranjeros que habitan en Inglaterra; que en caso de una invasion, que no deb temerse por ahora, sería fácil poner en vigor inmediatamente la ley «*Alien act.*»

—Ha llegado á Inglaterra lord Clyde general del ejército inglés en la India que reprimió la rebelion que ha estado á punto de arrancar al imperio británico aquellos vastísimos é importantes dominios. Su regreso es tanto más agradable á los ingleses, cuanto que en este momento tienen necesidad un general que se ponga al frente del ejército nuevamente reorganizado.

Por anteriores noticias,

J. Hospitaler.

MAHON.

El viernes 20 el señor coronel D. José Maco, teniente coronel de artillería y comandante del arma en esta plaza.

El Excmo. Sr. don Francisco de Paula Vassallo, segun cartas particulares, sigue muy aliviado de su penosa enfermedad; y el 2 debia salir de Madrid para tomar los baños minerales de Fitero.

Nota de los nacimientos, defunciones y matrimonios ocurridos en esta ciudad y su distrito municipal durante el mes de Julio próximo pasado.

Mahon.—Nacidos, 23.—Fallecidos, 20.—Matrimonios, 9.

Villa-Cárlos.—Nacidos, 4.—Fallecidos, 2.—Matrimonios, 2.

San Luis.—Nacidos, 2.—Fallecidos, 0.—Matrimonios, 1.

Segun aviso de la Gaceta Oficial de Sydeny de enero del corriente año, el comandante Campion de la marina real inglesa, ha manifestado la existencia de un bajo á la estremidad E. de una isleta de arena situada entre los grupos Hapee y Vavan en latitud 49° 4' S., longitud 167° 40' O. de San Fernando.

El bajo se estiende 4 millas al S. O. Todas las demoras son verdaderas.

El 1.º de julio se encendió el faro flotante de la bahía de Cardigan. Está fondeado entre los faros de la roca Bishop del S. de la isla Bardsey por 28 1/3 brazas en bajamar de mareas vivas.

Luz fija roja con destellos cada 30 segundos.

Alcance en tiempo despejado, 9 millas próximamente.

#### DE EL ISLEÑO:

Tiempo atrás nos ocupamos ligeramente de las esposiciones industriales y agrícolas que la mayor parte de las provincias de España se aprestaban á celebrar al objeto de que sirviesen de prólogo al gran concurso que debe tener lugar en la capital de la monarquía el año 1862. Las esposiciones provinciales de antemano preparadas, harán aparecer con mas confianza á los industriales y agricultores en el concurso de Madrid, les servirán de ensayo, y serán el medio de obtener un resultado mas acabado cuando hayan de figurar sus productos al lado de los de América que seguramente acudirán en gran número y variedad de clases.

Que las islas Baleares pueden y deben figurar en el concurso hispano-americano que hace tiempo se prepara, es cosa que no admite la mas ligerísima duda. Ahí estan para apoyar nuestras aserciones, sus ricos productos y los premios obtenidos por sus espositores en anteriores concursos. Por qué pues, las Baleares, al igual de otras provincias de menor importancia no

se animan y disponen á verificar un ensayo que hoy sería mas rico y meritorio que los que hemos visto en otros tiempos? ¿Por qué la sociedad económica de amigos del país, que es la que debe hacerlo, no remueve los obstáculos que á ello se opongan?

**BOLETIN RELIGIOSO.**

*Santo de hoy.*

Nuestra Señora de las Nieves, San Emigdio obispo y mártir y Santa Afra, educada en el paganismo, y convertida despues á la religion cristiana por San Narciso, sufrió el mas horrendo martirio, por haber sido entregada á las llamas.

**CULTOS.**

**CORTE DE MARIA.**—Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. de la Esperanza, en la iglesia parroquial de Santa María.

En la del Cármen despues de las vísperas habrá sermón de dicha Virgen, predicará el custos de la misma.

Mañana á las 7 se cantarán Completas solemnes en honor de San Alberto.

*Santo de mañana.*

La Transfiguracion del Señor y San Sixto II papa, que en la persecucion de Valerio, derramó su sangre por Jesucristo.

*Afecciones astronómicas de hoy.*

El sol sale á las 5 h. y 2 m. y se pone á las 7 y 9 m.

La luna sale á las 8 y 40 m. de la N. y se pone á las 8 y 32 m. de la M.

**ORDEN DE LA PLAZA**  
del 4 de Agosto de 1860.

*Servicio para el 5.*

Gefe de dia: D. Manuel Cathalan y Pazos, coronel del regimiento infanteria de Burgos n.º 36.—Parada, Valencia y Burgos.—Hospital y provisiones, Burgos.—El T. C. Sargento Mayor.—Miguel Ferradas.

**MOVIMIENTO DEL PUERTO.**

*Entradas.*

El vapor-correo Mahonés condujo en su último viaje los efectos siguientes:

De Barcelona: 120 sacos harina, 36 tablonés maderá, 6 balas cañamo, 15 bultos tejidos, 12 id. pieles y suela, 9 id. plomo y estaño, 12 id. drogas, 3 id. perfumeria, 6 id. mochillas y morriones y otros efectos. — De Alcudia: 33 fardos listados.

De Marsella en 2  $\frac{1}{2}$  dias javeque esp. San Antonio, de 49 t., pat. José Vicens, con 8 trip., tablonés y otros efectos.

*Buques despachados.*

Para Palma laud esp. Providencia, de 49  $\frac{1}{2}$  t., pat. Lorenzo Pons, con 5 trip., 2 pas. y varios efectos.

**AVISOS OFICIALES.**

**Comandancia Militar de Marina de la provincia de Menorca.**

Debiendo procederse en esta Provincia á una convocatoria de seis in-

dividuos de marinería que han correspondido á la misma á consecuencia de la mandada realizar en Real orden de 14 del mes último, queda señalado el dia diez del actual para celebrar el juicio de excepciones, cuyo acto deberá tener lugar en esta Comandancia y dará principio á las diez de la mañana; debiendo concurrir al mismo los individuos de esta Provincia cuyos nombres figuran en la relacion que se halla de manifiesto en esta Dependencia. Y se inserta este aviso en el Diario de Menorca para debida notoriedad. — El Comandante de Marina de la Provincia. — FRANCISCO MERRY.

**D. Ignacio Cortils Vidal, Juez de primera instancia del partido de Mahon.**

HAGO SABER: Que no habiendo tenido efecto en su dia el remate de la casa de la calle del Castillo de esta Ciudad núm. 11 perteneciente á la herencia de D. Jaime Meliá, se ha señalado de nuevo para proceder á la subasta y remate de la misma siendo la postura competente, el jueves próximo dia 9 del actual á las once de la mañana en la audiencia de este Juzgado, á tenor del pliego de condiciones que obra en poder del pregonero público, pues así lo llevo mandado en el espediente de su referencia. Dado en Mahon á 2 de agosto de 1860.—Ignacio Cortils Vidal.—Por su mandado.—Juan Pons Isnº

**LOTERIAS NACIONALES**

*Administracion principal de Menorca.*

*Moderna.*

De los billetes espendidos en esta isla para el sorteo que se celebró en Madrid el dia 28 de Julio último, han salido premiados los de los números siguientes:

6388	400 psos fuertes.
6389	400 id.
25377	400 id.

*Primitiva.*

Noticia de los cinco Estactos sorteados en Madrid el lunes 30 de Julio de 1860.

84 53 57 8 49

La siguiente Estraccia se verificará el 13 del actual y se admirán jugadas hasta las doce del dia de hoy

Mahon 5 de Agosto 1860.— Domingo Orfila.

**ANUNCIOS.**

**FABRICA DE TUBOS CONTINUOS DE PLOMO**

PARA CONDUCCION DE AGUA Y DE GAS

DE

**FELIX M.ª PORTALS**

CALLE BARBARÁ N.º 13

BARCELONA.

GARANTÍA SIN LIMITACION DE TIEMPO.  
PRECIO ECONOMICO: SE REMITIRÁN INSTRUCCIONES AL QUE LAS SOLICITE.

El dia 14 del actual á las diez de su mañana sobre el muelle de este puerto cerca la consigna, se venderá en pública subasta siendo la postura competente, el casco de la goleta Countess of Fife, con los palos, bauprés, molinete, botavara, una verga y dos botes algo estropeados.

Tamben se subastará unos 2,000 quintales betun mineral que era parte del cargamento que conducia el expresado buque.

Los derechos de subasta serán de cuenta de los respectivos compradores.

Están para vender, ó permutar en tierras inmediatas á esta poblacion las tres casas contiguas números 23, 24 y 25 de la calle tras del Bastió. Para el ajuste dirigirse á su dueño cuesta de Deyá núm. 3.

Está para vender ó bien para alquilar la casa n.º 23 de la calle de San Fernando.

Para su ajuste dirigirse á su dueño, cuesta de Deyá n.º 38.

Se necesita una nodriza para amamantar en la casa de los padres de la criatura. Informarán en esta imprenta.

**HELADOS.**

Los habrá hoy en el establecimiento de Dineret.

Para ALCUDIA y BARCELONA. Saldrá mañana lúnes á las 7 de la mañana el vapor-correo Mahonés, cap. D. Antonio Uictory, admitiendo carga y pasajeros.

Lo despacha D. Juan Taltavull, calle del Angel n.º 22.

Por todo lo que va sin firma.—J. Hospitaler.

Director y Editor responsable,  
JOSÉ HOSPITALER.

Imp. de D. Juan Fábregues y Pascual,  
calle Nueva n.º 24.